



RENTAS Y GASTOS

DEL VIREINATO

DE MEXICO EN 1809 ,

SUS MINAS , AGRICULTURA , FABRÍCAS Y COMERCIO.

<i>Ramos de sus rentas.</i>	<i>Producto liquido en pesos fuertes</i>
Derechos de ensayo.....	72,506
Derechos de oro y pasta.....	24,908
Derechos de plata pasta.....	2,086,565
Derechos de vajilla.....	25,716
Acuñacion de oro y plata.....	1,628,259
Tributos.....	1,159,951
Alcabalas.....	2,644,618
Pulque... ..	750,462
Pólvora.....	370,829
Loterías.....	109,002
Novenos.....	192,333
Oficios vendibles y renunciables.....	27,106
Papel sellado.....	64,900
Medias anatas.....	37,338
Oficios de chancillería.....	1,035
Juego de gallos.....	33,322
Pulperías.....	22,883
Nieve.....	31,814
Salinas y derechos de sal.....	132,982
Estanco liquido de lastre en Vera-Cruz.....	29
Panadería y bayuc en id.....	11,989
Suma.....	<u>9,428,547</u>

RENTAS Y GASTOS

Suma anterior.....	9,428,547
Fortificacion.....	8,003
Donativo.....	1,480
Idem para la guerra.....	646,459
Caldos.....	36,181
Tinte y vainillas.....	45,740
Almojarifazgos.....	275,894
Aprovechamientos.....	57,967
Rentas menores sin egreso de administracion..	76,151
Alcances de cuentas.....	24,989
Bulas de Santa Cruzada.....	271,828
Diezmos eclesiásticos.....	30,320
Subsidio eclesiástico.....	4,686
Medias anatas y mesadas id.....	50,540
Vacantes mayores y menores.....	112,733
Azogues de Castilla.....	474,722
Azogues de Alemania.....	42,583
Fletes de azogues.....	2,757
Naipes.....	148,861
Tabaco.....	3,927,822
Del 4 por 100 del sueldo de empleados.....	25,632
Total.....	15,693,895
De este liquido deben rebajarse.....	
Por sueldos y gastos de administracion. 596,260	} 1,244,199
Por los donativos que hubo este año y que no deben figurar como renta.. 647,939	
Renta neta.....	14,449,696

INVERSION DE FONDOS EN DICHO AÑO 1809.

Gastos de fortificacion.....	800,000
Sueldos de armada, tropa veterana, arsenal de S. Blas, almacenes de pólvora y otras cargas.	3,000,000
Sueldos de oidores y demas empleados de justi- cia, y misiones para convertir Indios.....	250,000
Pensiones á varios individuos.....	200,000
Gastos de hospitales, reparos de sus fábricas etc.	400,800
Réditos de cantidades impuestas.....	1,496,000
Total.....	6,146,800

Suman los gastos.....	6,146,800
Suman las rentas.....	14,449,696

Quedaron libres en pesos fuertes.. 8,302,896

Esta fue pues la renta líquida de Méjico en el citado año de 1809. Igual con poca diferencia fue desde fines del siglo pasado, si bien la mitad se invertía en los situados ultramarinos, de modo que escasamente entraban de cuatro á cinco millones en las arcas reales de la Península. No sería así en el día, en que algunos de dichos establecimientos españoles que necesitaban del socorro anual, han sido constituidos bajo un pie que no solo pueden sostenerse por sí, sino dar aun lucidos sobrantes; y los demas han mudado de dominio.

Para juzgar que regiones del reino de Nueva-España son las mas metalíferas, insertaré á continuacion el valor de los derechos reales sobre la plata que se pagaron a razon de 10 1/2 por 100 en 1795, en cuyo año acuñó la casa de moneda 24 millones y medio de pesos.

Sau Luis Potosí.....	96,000	} marcos (1).
Zacatecas.....	69,000	
Guanajuato.....	67,000	
Rosario.....	45,000	
Bolaños.....	41,000	
Méjico.....	36,000	
Guadalajara.....	19,000	
Durango.....	33,000	
Zimapan.....	10,000	
Sombrerete.....	7,000	
Chicuahua.....	7,000	

Todas las minas de las posesiones españolas consumian anualmente 30,000 quintales de azogue, que al precio de 50 pesos, en que se podia regular un año con otro, importaban un millon y medio.

Cuando la acuñacion era de 15 millones anuales ganaba el rey un 6 por 100 sobrè ella; y cuando pasaba de 18, casi un 7: esta diferencia se debía al arreglo y manejo de dicha casa en la que ocurrían los mismos gastos para 20 ó 24 millones que para 15. Trescientos cincuenta ó cuatrocientos empleados con diez molinos para estirar la plata, veinte y un bancos para el tiro de hilera, cincuenta y dos cortes y veinte volantes, pueden acuñar diariamente de 12 á 15,000 marcos, y hasta 30 millones de pesos al año, sin aumento de máquinas ni de gente.

(1) Se cuentan 500 Reales de minas esparcidos por este rico pais, y con ellos mas de 3,000 minas de trabajo.

FUERZA MILITAR ANTES DE LA REVOLUCION.

	Plazas.
Tropa veterana.....	7,083
Presidiales y volantes del Virreinato.....	595
Presidiales y volantes de las provincias internas.	3,099
Milicias provinciales.....	18,884
Total de la fuerza en tiempo de paz.	<u>29,661</u>

Su manutencion costaba anualmente. 1,800,000 pesos.

El fuerte de San Carlos de Perote absorvia. 200,000

Los gastos de fortificacion y otros imprevistos. 2,000,000

Total..... 4,000,000

AGRICULTURA.

Este ramo rendia una suma igual á la de las minas, es decir, de 22 á 24 millones.

Hé aqui el estado de sus diezmos, que es el mejor barómetro de la riqueza territorial.

Obispados.	Producto de la agricultura en 1790. Pesos fuertes.	Renta líquida decimal Pesos fuertes.
Méjico.....	8,500,000	850,000
Puebla.....	4,400,000	440,000
Valladolid.....	4,000,000	400,000
Oajaca.....	1,000,000	100,000
Guadalajara.....	3,400,000	340,000
Durango.....	1,200,000	120,000
Seis obispados...	<u>22,500,000</u>	<u>2,250,000</u>

FABRICAS.

Las fábricas de lana y algodón mas considerables eran las de Puebla y las de Queretaro. En este último punto se consumian anualmente en 20 obrajes y 300 trapiches 46,000 arrobas de lana, de las que se trabajaban 6,000 piezas de paño ó 226,000 varas, 280 piezas de jerguetilla ó 39,000 varas, 200 piezas de bayeta ó 15,000 varas, 161 piezas de jergas ó 18,000 varas; el valor de cuyos artefactos ascendia á 600,000 pesos.

El mismo Queretaro consumia 200,000 libras de algodon en tejidos de mantas y rebozos.

Las fábricas de algodon de la Intendencia de Puebla comprendidas en esta ciudad, Cholula, Tlascala y Guejocingo, trabajaban en tiempo de paz por un millon y medio de pesos. Habia otras en varios puntos.

COMERCIO.

Las importaciones por Veracruz antes de la guerra ascendian un año con otro á.....	19,000,000
Sus exportaciones inclusive la plata á.....	22,000,000
	<hr/>
Diferencia en favor de la exportacion.....	3,000,000
	<hr/>
Total del giro mercantil.....	41,000,000
	<hr/>
Los objetos de dicha exportacion eran en plata.	14,000,000
En productos de agricultura.....	8,000,000
	<hr/>
Total.....	22,000,000
	<hr/>

ESPECIFICACION DE OBJETOS DE EXPORTACION.

	<i>Peso en arroba.</i>	<i>Valor en pesos fueras.</i>
	<hr/>	<hr/>
Grana.....	24,500	1,715,000
Azúcar.....	500,000	1,500,000
Vainilla.....	00,000	60,000
Añil.....	60,000	2,700,000
Zarzaparrilla.....	20,000	90,000
Pimienta de Tabasco....	24,000	40,000
Harinas.....	00,000	500,000
Curtiduría.....	00,000	80,000
Varios renglones sueltos.	00,000	315,000
	<hr/>	<hr/>
Total.	00,000	7,000,000
	<hr/>	<hr/>

ESPECIFICACION DE OBJETOS DE IMPORTACION.

Vino de.....	25 á 30,000 barriles.....	1,000,000
Papel.....	125,000 resmas.....	375,000
Cañcla.....	100,000 libras..	400,000
Aguardiente.....	32,000 barriles.....	1,000,000
Azafran..	17,000 libras.....	350,000
	<hr/>	<hr/>
Suma.....		3,125,000

RENTAS Y GASTOS.

Suma anterior	3,125,000
Hierro 50,000 quintales	600,000
Acero 6,000 quintales	110,000
Cera 26,000 arrobas	500,000
Cacao 20,000 fanegas	1,000,000
Ropas, quincalla y demas ramos de industria .	14,000,000
Total	<u>19,335,000</u>

De un estado publicado por el Consulado de Veracruz, resulta que la importacion de España en 1802 fué como sigue :

En nacional	11,539,219	} 19,600,000 ps.
En extranjero	8,060,781	
Exportacion en dicho año	33,866,219	
Diferencia en favor	<u>14,266,219</u>	

Comercio de la Metrópoli	<u>53,466,219</u>
Importacion de América	1,607,792
Exportacion para América	<u>4,581,148</u>
Importacion general	21,207,792
Exportacion general	<u>38,447,367</u>
Comercio total de Veracruz en dicho año de 1802 .	<u><u>59,655,159</u></u>